



Federación Agraria Argentina

Área Prensa en Rosario: Pje. Alfonsina Storni 745. Teléfono (0341) 512-2000.

Correo electrónico: gremial@faa.com.ar / latierra@faa.com.ar

En Capital Federal: (011) 4343-5470/71

INFORME SEMANAL



N° 154

18 de febrero de 2005

SUMARIO

- Ante la crisis agraria actual, FAA reclama precio sostén
- Protesta agraria en la ruta 14 por la crisis de rentabilidad
- Por una refinanciación viable para deudores del Banco Nación
- El malestar algodonerero levanta presión en Chaco
- Otro reclamo algodonerero desde Villa Ángela
- El norte santafesino pide al Estado que reaccione
- Anunciaron en Alcorta un corte de rutas en Pergamino
- Protesta federada con una movilización al dique Piedras Moras
- Ascensión: generando conciencia sobre la pelea por las semillas
- Asamblea de la filial Casilda
- La sequía aprieta en Cruz del Eje
- Llega la muestra "AFA a campo"
- El Estado se queda hasta con la mitad de los ingresos del campo
- Otra vez el granizo causó estragos en Mendoza
- Peretti: Agricultura, agricultores y el Estado ausente

Rescatando la historia federada

De salteadores, caminos, presidentes y escopetas

Una crónica de 1936 que no perdió vigencia. En la edición del 29 de diciembre de aquel año, La Tierra daba cuenta con vocablos de escándalo que el presidente Agustín P. Justo había recorrido en auto, dos días antes, el flamante camino que unía Rosario con Buenos Aires.

El alboroto del escriba agrario se fundaba en la temeridad del mandatario por aventurarse en ese camino plagado de ladrones y oportunistas del viajero en desgracia.

Finalmente, a Justo no le pasó nada en su paseo, pero ya entonces se denunciaba el impune accionar delictivo en ese corredor, precisamente en el tramo más poblado que va de San Nicolás a Pergamino. “Si a un mortal se le descompone el automóvil o se le afloja un parche de un neumático y se para, no está lúcido si cree que puede contar con el auxilio de otro auto o camión, pues los que acierten a pasar en ese momento, aceleran la marcha ante el temor de que el parado sea un asaltante”.

Y el cronista se afligía de tiempos anteriores, cuando cualquier vecino o transeúnte acudía en ayuda del conductor o jinete parado a la vera del camino.

Lo curioso de aquella nota de 1936 es su singular remate, en dudosa defensa del chacarero: “Y pensar que algunos gobiernos provinciales se cubren de ridículo interviniendo casas de familia para requisar algún máuser o Winchester, o una democrática escopeta” (sic)

Fuente: Secretaría CDC Blanca Formía / Archivo Diario La Tierra

DECLARACIÓN DEL CONSEJO DIRECTIVO CENTRAL

Ante la crisis agraria actual, FAA reclama precio sostén

El Consejo Directivo Central de la entidad declaró “estado de alerta y movilización”

Ante la caída de la rentabilidad agrícola por los bajos precios internacionales de los granos, los altos costos de los insumos, la elevada presión tributaria y el desequilibrio en el mercado de granos, se requiere la intervención del Estado para la implementación de políticas anticíclicas, como practican los principales países desarrollados del mundo.

La FAA considera que con la sola eliminación de las retenciones no se resuelve la sostenibilidad de las pequeñas y medianas empresas familiares agrarias. Es altamente necesario la eliminación de este impuesto distorsivo, pero no alcanza a suplantar la falta de una verdadera política agraria integral.

PRECIO SOSTÉN

Es por esto que solicitamos Precio Sostén para los granos que permitan asegurar una comercialización ordenada, segura, rentable y transparente para el pequeño y mediano productor. Hoy podemos decir que la comercialización de granos se encuentra monopolizada por unas pocas corporaciones, ocasionando graves distorsiones en los precios agrícolas.

Necesitamos de una estrategia nacional en la comercialización de granos del País para no dejar en manos de tres o cuatro multinacionales el esfuerzo de miles de productores, que cada vez más son castigados por la lógica de un mercado concentrado y distorsivo.

Nos animamos a decir que no hay Nación desarrollada en el mundo que no tenga políticas económicas anticíclicas, sean éstas subsidios, créditos de comercialización, financiación, precios sostén, control de precios etc.

Es por esto que reclamamos que el Estado conduzca y articule, con eficiencia e inteligencia, políticas para que las ochenta millones de toneladas no sean ganancias extraordinarias de un puñado de empresas exportadoras y sean consideradas de interés estratégico nacional para el desarrollo del interior.

ELIMINACIÓN DE LAS RETENCIONES

Ante la caída de la rentabilidad agraria solicitamos en forma URGENTE la eliminación de las retenciones, incluso la de las economías regionales.

Con los actuales costos de los insumos y la caída de los precios, especialmente en maíz y trigo, mantener los derechos de exportación es altamente distorsivo y casi confiscatorio.

En relación a la rentabilidad del maíz y el trigo, el Gobierno Nacional debe entender la gravedad actual de la situación, en la cual se va a producir a pérdida y va a provocar que los productores en las próximas campañas no hagan rotación de cultivos siendo eso muy peligroso para la sustentabilidad de los suelos.

NUEVA POLÍTICA TRIBUTARIA

Se debe convocar a discutir una profunda reforma tributaria.

El sector sufre una presión tributaria que lo torna inviable. El productor paga retenciones, impuestos a los débitos y créditos bancarios, a los combustibles, ganancias, ingresos brutos, inmobiliario provincial, tasa por hectáreas y un IVA que, por no ser neutro, termina reteniendo saldos que perjudican la rentabilidad del productor.

La Federación Agraria va anunciar en el mes de marzo su propuesta de política tributaria basada en la progresividad (pagan más los que más tienen), aportando al equilibrio en las relaciones económicas y promoviendo el desarrollo social.

REFINANCIACIÓN BANCO NACIÓN

Hace más de cinco meses que fue anunciado un programa de cancelación y refinanciación de deudas para resolver el problema de más de 12 mil productores endeudados, que representan el 89% de la cartera morosa y todavía no se ejecuta.

Esta reprogramación de pasivos mejora la anterior situación, pero sigue siendo inviable para los productores con dificultades por el tipo de producción o historia (emergencias, desastres).

Aclaremos que no se pretende ayudar o subsidiar a empresas que buscan transferir riesgos al Estado; por el contrario, se busca que AUTÉNTICOS PRODUCTORES encuentren mecanismos de cancelación y refinanciación con quitas, plazos y tasa de interés que se adapten a la realidad de su producción para PODER PAGAR.

En este sentido, y para que se solucione definitivamente este problema, sugerimos profundizar más aún el plan anunciado teniendo cuenta lo siguiente:

- Considerar el monto de la refinanciación individual de \$200.000 en origen y 1 millón para cooperativas.
- Bajar la tasa de interés a menos de un dígito (7 % anual).
- Aumentar los plazos de refinanciación hasta no menos de 15 años.
- Acceder a la refinanciación sin obligación excluyente de pagar primero un porcentaje del monto.

POLÍTICA AGRARIA INTEGRAL

Proponemos una Política Agraria Integral que contemple los siguientes ejes:

Ley contra la extranjerización de tierras; reforma a la ley de arrendamientos; creación de un Instituto Colonizador para asegurar la democratización y el acceso a la tierra; Junta Nacional de Desarrollo Agrario para regular el comercio de granos del País; derogación de la Ley de Entidades Financieras; preservar el derecho al uso propio de semillas y rechazar la modificación de la ley de semillas; soberanía tecnológica en el desarrollo de la genética; tecnologías apropiadas para el pequeño y mediano productor; políticas para diversificar la producción y agregar valor a la producción primaria; promoción de la capacitación; desarrollo del interior; fuerte inversión en la infraestructura nacional; creación de un Fondo de Desarrollo para la economías regionales para solucionar problemas de comercialización, costos de los fletes, infraestructura etc.

Por último ante la actual situación del sector agrícola nacional el CONSEJO DIRECTIVO CENTRAL de la FEDERACIÓN AGRARIA ARGENTINA DECLARA: EL ESTADO DE ALERTA Y MOVILIZACIÓN DE TODOS LOS CUERPOS ORGÁNICOS DE LA ENTIDAD

Protesta agraria en la ruta 14, por la crisis de rentabilidad

Los productores federados de Entre Ríos sostienen la lucha por mejorar las variables que hoy atentan contra la rentabilidad agropecuaria. Una asamblea en la ciudad de Villaguay, a la que asistieron algunos legisladores provinciales y nacionales, proclamó la decisión de organizar una movilización el jueves 24 en el cruce de las rutas 14 y 16, en las afueras de Gualeguaychú.

Unos 150 chacareros acudieron a la cita del Consejo Delegado del Distrito 3, preocupados por la falta de señales del gobierno provincial luego de la mesa de discusión abierta sobre el desenlace del Impuesto Inmobiliario Rural. Acaso ese silencio sea toda una señal y el gobierno bustista pretenda mantenerse en su posición del 13 de enero pasado, cuando Federación Agraria entrevistó al vicegobernador Guastavino.

En Villaguay, los convocados ratificaron la propuesta de “aliviar las cargas a los pequeños y medianos productores” y establecieron que “es un tema aún no resuelto que estará entre los reclamos de la movilización del 24”, anunció Alfredo Bel, coordinador gremial del distrito federado.

Estuvieron algunos diputados nacionales. Carlos Daud, Rosario Romero y Hugo Cettour, entre los justicialistas; Gustavo Cusinatto, Carlos Cecco y Lucio Godoy, entre los radicales, además del senador Ricardo Taffarel, también de la UCR. Estos legisladores se comprometieron a no avalar la propuesta de Miguel Campos (Secretaría de Agricultura) sobre la imposición de regalías a las semillas. Esa declaración fortaleció el rechazo anticipado de Federación Agraria al proyecto del funcionario nacional.

Por una refinanciación viable para deudores del Banco Nación

En la semana transcurrida, Federación Agraria renovó al gobierno nacional el pedido cada vez más necesario y urgente de revisar la reprogramación de deudas propuesta por el Banco Nación para el sector agropecuario.

A través de sus dirigentes con llegada a los principales despachos del Poder Ejecutivo, la entidad gremial planteó que si no se replantea la refinanciación, la salida del endeudamiento es inviable para la mayoría de los productores.

La advertencia alude, por ejemplo, a un requisito hoy vigente que actúa como filtro: pagar de contado el 10 por ciento del monto de la deuda. Esa condición deja afuera a la mayoría.

Por eso, el pedido de Federación Agraria consiste en aumentar a 15 años el plazo de cancelación, eliminar la exigencia del 10 % de pago inicial, bajar el interés al 7% anual e incluir las deudas de hasta \$ 200.000 en origen, además de un adecuado régimen de recálculo de los saldos, hoy desproporcionados a las posibilidades de los productores.

El malestar algodonero levanta presión en Chaco

La incertidumbre de los productores algodoneros y del resto de la cadena es profunda. Por eso febrero arrancó con una manifestación pública de colonos, en el cruce de las rutas 16 y 95, en jurisdicción de Presidencia Roque Sáenz Peña, para hacer ostensible el malestar y el reclamo.

El acto sucedió el martes 8, y el principal tema convocante fue el deprimido precio del algodón, variable que deja a los productores desprotegidos ante la falta de un fondo compensador de precios que la Secretaría de Agricultura de la Nación prometiera el año pasado y hasta ahora no cumplió.

Los chaqueños esperaban al subsecretario de Agricultura, Javier De Urquiza, para plantearle el cuadro de situación. El funcionario tenía previsto aterrizar en la provincia norteña el jueves 10, pero luego optó por cancelar el viaje.

“Hoy la tonelada en bruto no pasa de 650 pesos, que es el mismo precio de la época de la convertibilidad. Así la actividad resulta inviable”, afirmó Juan Gallovich, director federado por el Distrito 1.

“Se precisan 54 millones de pesos para cubrir la necesidad de los productores”, dijo, en alusión al fondo regulador que la producción de esa provincia reclama. Con ese colchón podría compensarse hasta con 300 pesos por cada una de las 180.000 toneladas que daría la presente campaña, asediada tanto por sequía como por inundación. Los beneficiados serían unos 5.000 productores algodoneros, cultivadores de un promedio de 30 hectáreas cada uno. Ni hablar de las fuentes laborales en juego, y que el algodón genera como ningún otro cultivo.

“Si el viernes 18 no hay respuesta, al lunes siguiente empezamos el plan de lucha ya con cortes de ruta”, adelantó Gallovich.

Otro reclamo algodonero desde Villa Ángela

Esta semana continuó la ofensiva gremial de Federación Agraria en pos de conseguir mejores márgenes de rentabilidad para la actividad algodonera.

La entidad organizó el martes 15 un encuentro de productores, instituciones afines al sector y representantes de municipios y comunas de la zona de Villa Ángela en la que se dio otra vuelta de tuerca al malestar reinante por los bajos precios del algodón y el endeudamiento vigente con el Banco Nación.

Los convocados sumaron el consenso del gobernador chaqueño, Roy Nikisch, quien viene reclamando a nivel nacional medidas para evitar el colapso de la cadena agroindustrial del algodón. La creación de un fondo compensador de precios es un denominador común en esta demanda.

Acudieron a la convocatoria federada productores de la zona, el ministro de Producción de Chaco, Hugo Morand y representantes de Santa Sylvina, Villa Ángela y otros pueblos, Asociación de Desmotadores, Carval, Sociedad Rural, industriales y comerciantes.

El norte santafesino pide al Estado que reaccione

Un grupo de organizaciones agropecuarias del norte santafesino, entre las que se cuenta la filial Reconquista de Federación Agraria, elevó un petitorio a los gobiernos provincial y nacionales en reclamo de una intervención activa y resuelta en rescate de la actividad algodonera y rural en general.

El documento, firmado por la filial federada, Mujeres en Lucha, Asociación Cañeros Independientes de Villa Ocampo y acopiadores, entre otras firmas, exige “una política de aliento a la producción que asegure una rentabilidad acorde al esfuerzo invertido”. En esa línea se inscribe el reclamo de un precio mínimo y sostén para el algodón “no inferior a \$1.500 por tonelada” para cubrir los costos de producción.

Según indicó el dirigente agrario, Máximo Niclis, “sólo los costos laborales de recolección ascienden a \$ 591 / tn”.

Dijeron que el precio del algodón hoy es el mismo que antes de la devaluación monetaria, mientras que los insumos aumentaron entre 400 y 1.000%.

Los santafesinos reclamaron la creación de un Fondo Compensador de precios. ¿De dónde sacar los recursos? Sobran recursos en la recaudación del Tesoro Nacional. En el mismo sentido, requirieron la reactivación de algún organismo similar a lo que fue la Junta Nacional de Granos.

Anunciaron en Alcorta un corte de rutas en Pergamino

El año agrario trae una agenda movida en cuanto a movilizaciones que enciendan la luz amarilla que el gobierno todavía se empeña en no advertir.

El 9 de marzo se anota como otra jornada de protesta chacarera. Será en las afueras de Pergamino, en el cruce de las rutas 8 y 188.

El mitin se anunció tras la reunión del Consejo Delegado Regional del Distrito VII, que deliberó el jueves por la noche en Alcorta.

Eduardo Buzzi y los directores Omar Barchetta, Carlos Marveggio y Oscar Gerlo, más el coordinador Carlos Orciani, el delegado Miguel Catalá y la coordinadora de Mujeres Federadas, Susana Olego, participaron de la reunión entre más de cincuenta productores provenientes de unas quince filiales. La asamblea sirvió para vehiculizar el mensaje sobre las últimas conclusiones del Consejo Directivo Central, cuyo punto central fue la declaración de estado de alerta y movilización ante la negativa del gobierno –y la omisión en otros casos– a modificar un conjunto de variables que atentan contra la continuidad de los pequeños y medianos productores agropecuarios.

En otro orden, el CDR del distrito alcortense acordó instruir a todas sus filiales a enviar cartas por separado a Presidencia de la Nación para solicitar que rechace la propuesta de decreto presentada por el secretario de Agricultura, Miguel Campos, sobre la aplicación de regalías a las semillas, aún sobre el uso propio.

Por último, se leyó la nota de agradecimiento del Instituto Maiztegui a Federación Agraria acerca de la participación de la entidad en la campaña de suscripción de voluntarios para los ensayos clínicos de la vacuna Candid I.

Protesta federada con una movilización al dique Piedras Moras

Tras la declaración de alerta y movilización impartida por la conducción central de Federación Agraria, el Consejo Delegado Regional Córdoba organizó un acto público en el cruce de rutas del dique Piedras Moras, el miércoles 23 a las 10, informó Jorge Poggi, titular del Distrito IV de Federación Agraria.

”En ese encuentro se ratificarán los principios prioritarios que aquejan al sector rural y que deterioran injustamente la rentabilidad del campo, a riesgo de volver otra vez a un estado de crisis y quebranto”, se alarmó el dirigente.

El temario de la convocatoria incluye las retenciones a las exportaciones agropecuarias, la presión impositiva, el endeudamiento y el aún oscuro plan de financiación, la imposición de regalías a las semillas y, en este marco, las perspectivas de las economías regionales.

Ascensión: generando conciencia sobre la pelea por las semillas

Más de cuarenta productores agropecuarios acudieron, en la localidad bonaerense de Ascensión, a la cita con dirigentes de Federación Agraria para discutir sobre la candente problemática sobre patentamiento y regalías en semillas.

La charla estuvo a cargo del asesor legal de FAA, Arturo Maderna, y del coordinador gremial, Luis Contigiani, quienes explicaron de qué se trata el asunto y el modo en que afectará al bolsillo y a la libertad del chacarero. Asimismo, presentaron allí el libro “Una país que resigna soberanía”, recientemente editado por Federación Agraria y que expone dicho tema.

Los asistentes pertenecen a la Asociación de Productores de esa localidad, quienes recibieron de buen grado y con interés el tema que FAA fue a participarles y a exhortarlos a participar de la lucha agraria.

Luego de ese problema central, el secretario gremial de la entidad, Julio Currás, habló a los presentes sobre las otras variables que atentan la situación rural: retenciones, presión fiscal, fletes, márgenes de rentabilidad.

La reunión fue organizada en conjunto por el presidente de la Asociación de Productores de Ascensión, Leonardo Dall’occhio, y el coordinador del Distrito VII, Carlos Orciani.

Asamblea de la filial Casilda

La filial Casilda de Federación Agraria celebró el martes 15 su asamblea anual ordinaria en la que Martín Bacalini renovó su mandato al frente de la conducción.

Participaron de esa junta el secretario gremial de la entidad, Julio Currás, el director Carlos Paillole y el coordinador del distrito 6, Daniel Bodo. Estos compartieron con los productores casildenses las últimas conclusiones del Consejo Directivo Central en cuanto al reclamo de precio sostén para la producción agropecuaria y la eliminación de las retenciones.

Los productores dieron cuenta de la incipiente preocupación reinante en las chacras y en los pueblos por los múltiples factores que atentan contra la rentabilidad del campo, entre ellos, la fuerte y distorsiva presión tributaria.

La sequía aprieta en Cruz del Eje

La sequía aún prevalece sobre vastas zonas del noroeste cordobés. Un informe del dirigente de la filial Cruz del Eje, Juan Carlos Oldani, señaló que hasta el jueves 10 se encontraban afectados unos 500 productores, sobre una región de 350.000 hectáreas dañadas por la falta de lluvias, las altas temperaturas y el escaso aporte de agua a los diques para el posterior riego.

Se evalúan grandes pérdidas en plantaciones perennes y pasturas como la alfalfa. Encima, los pobres niveles de agua de los diques impiden planificar la siembra de la nueva campaña. Para la ganadería de la zona de secano se anticipa un invierno escaso de pasto. Se registró alguna mortandad de animales y ventas obligadas ya por esta situación.

Ante la sequía imperante, Cruz del Eje solicitó que a la zona de secano y a la que está bajo riego se las declare en desastre agropecuario si el clima no varía en el corto plazo.

Peretti: la agricultura, los agricultores y el Estado ausente

“En la Secretaría de Agricultura predomina una visión ligada sólo al agro business y algunos cuadros intermedios son reaccionarios. En sectores como Chancillería o Desarrollo Social entienden de qué se trata la agricultura familiar. Este es un gobierno todavía en disputa sobre el campo”. El concepto fue vertido por el dirigente de la filial Máximo Paz y representante de FAA ante la Comisión de Agricultura Familiar del Mercosur, Pedro Peretti, al periódico Acción, del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos.

Distinguió las transformaciones experimentadas por el sector a causa de cuestiones de mercado y no de acciones de gobierno. Alertó que los sectores concentrados del agro pueden suplir a los 200.000 productores familiares. “Si el Estado no nos defiende ante el choque con la agricultura comercial, estamos condenados a desaparecer como ya lo hicieron 103.000 productores entre 1988 y 2002”, dijo. “La tierra se concentra y nadie habla de redistribuir la riqueza”, añadió.

Peretti explicó esta coyuntura con acciones previas inspiradas en los mandatos neoliberales como la desarticulación de las juntas nacionales de Granos y de Carnes, el Consejo Agrario Nacional y otros instrumentos de política económica con los que el Estado regulaba.

Federación Agraria Argentina